الإعراب 
هو تغير آخر الكلمة لاختلاف العوامل الداخلة عليها لفظاً أو تقديراً، وينقسم إلى: 
إعراب ظاهر : وهو ما لا يمنع من النطق به مانع 
بالحركات(حضر زيدٌ,رأيت زيداً,مررت بزيدٍ )
بالحروف(حضر الزيدون, رأيت الزيدين, مررت بالزيدين)
 إعراب مقدر : وهو ما يمنع من النطق به مانع مثل(- يرضى القاضي- يدعو زيد ربه- حضرت هدى المحاضرة)
الإعراب المقدر 
	الإعراب المقدر له أسباب ثلاثة:

	1\عدم صلاحية الحرف الأخير من الكلمة لتحمل علامة الإعراب
	فإذا كانت الكلمة منتهية بحرف من حروف العلة صار ذلك الحرف ثقيلاً أن يتقبل حركة الإعراب، ويشمل ذلك:
 الاسم المقصور
الاسم المنقوص
الفعل المضارع المعتل الآخر


	2\وجود حرف يقتضي حركة معينة تناسبه

	3\وجود حرف جر زائد أو شبيه بالزائد، وهذا ليس بمقرر 



	الإعراب المقدر له أسباب ثلاثة
	الرفع
	النصب
	الجر

	الاسم المقصور
	وهو الاسم الذي آخره ألف لازمة مفتوح ما قبلها مثل: فتى – هدى – عصى – موسى، وتُقدر عليه حركات الإعراب الثلاث فيعرب بحركة مقدرة منعاً من ظهورها التعذر، مثل: 

	جاء الفتى:فاعل مرفوع بضمة مقدرة على آخره منعاً من ظهورها التعذر 

	رأيت الفتى: 
مفعول به منصوب بفتحة مقدرة منعاً من ظهورها التعذر 

	مررت بالفتى : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على آخره منعاً من ظهورها التعذر 



	الاسم المنقوص

	وهو الاسم الذي آخره ياء لازمة غير مشددة قبلها كسرة مثل: قاضي – واعي – هادي – ساعي، وتُقدر عليه الضمة والكسرة فقط منعاً من ظهورهما الثقل 

	جاء القاضِي: فاعل مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة منعاً من ظهورها الثقل 


	رأيت القاضِيَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 


	مررت بالقاضِي: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة منعاً من ظهورها الثقل 



	الاسم المنقوص

	ملحوظة: إذا كان الاسم المنقوص نكرة حُذفت ياؤه وعُوض عنها بالتنوين (العِوض) وذلك  في حالتي الرفع والجر فيقال:  

	في الرفع
جاء قاضٍ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه  الضمة المقدرة على الياء منعاً  من ظهورها الثقل 


	أما في النصب فيقال:
رأيت قاضياً : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

	وفي الجر
مررت بقاضٍ: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء المحذوفة منعاً  من ظهورها الثقل 



	الفعل المضارع المعتل الآخر
	وهو ما كان آخره حرف علة (ألف أو واو أو ياء) 

	أولاً: المعتل الآخر بالألف (يسعى – يخشى – يرضى) 
تُقدر عليه علامتا الرفع والنصب، أما الجزم فتظهر
	في الرفع
يسعى محمد إلى الخير فعل مضارع مرفوع بضمة مقدرة منعاً من ظهورها التعذر 
:

	في النصب:
لن يرضى محمد بذلك : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه فتحة مقدرة للتعذر 


	في الجزم
لا تخشَ غير الله : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة 



	الفعل المضارع المعتل الآخر
	ثانياً وثالثاً: المعتل الآخر بالواو (يعفو – يدعو – يسمو)          والياء (يأتي – يرتقي – يرمي) 
تُقدر عليهما الضمة فقط أما النصب والجزم فيظهران

	
	في الرفع:                     يعفو الله عن التائبين        ترتقي الأمم بالعلم : فعل مضارع مرفوع بضمة مقدرة منعاً من ظهورها الثقل 


	في النصب:                    لن يدعو محمد ربه , لن يأتي اليوم : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 


	في الجزم:                            لم يسم زيد إلى المعالي            لم يرم محمد الكرة: عل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة



السبب الثاني للإعراب المقدر:  
 وجود حرف يقتضي حركة معينة تناسبه 
وهذا الحرف هو ياء المتكلم، وينقسم الاسم من حيث إضافته إلى ياء المتكلم إلى: 
أولاً: مفرد – جمع تكسير – جمع مؤنث سالم (صديق – أصدقاء – أخوات)
ثانياً: المثنى وجمع المذكر السالم (صديقان – مهندسون)
ثالثاً: الاسم المقصور والمنقوص (فتى – محامي)
	
تابع: المضاف إلى ياء المتكلم

أولاً: مفرد – جمع تكسير – جمع مؤنث سالم


	
فعند إعرابه يُعرب


	أولاً: مفرد(جاء صديقي , رأيت صديقي ,مررت بصديقي )
	

الرفع: فاعل مرفوع بضمة مقدرة على ما قبل الياء منعاً من ظهورها انشغال المحل بحركة المناسبة

	

النصب: مفعول به منصوب بفتحة مقدرة على ما قبل الياء منعاً من ظهورها انشغال المحل بحركة المناسبة

	

الجر: اسم مجرور وعلامة جرة الكسرة المقدرة على ما قبل الياء منعاً من ظهورها انشغال المحل بحركة المناسبة


	

جمع تكسير(جاء أصدقائي ,رأيت أصدقائي ,مررت بأصدقائي(


	
	
	

	جمع مؤنث سالم (جاءت أخواتي, رأيت أخواتي, مررت بأخواتي )
	
	
	



	
تابع: المضاف إلى ياء المتكلم
ثانياً: المثنى وجمع المذكر السالم 
لا تُقدر عليهما علامات لأن إعرابهما بالحروف

	
فعند إعرابه يُعرب


	المثنى(جاء صديقاي ,رأيت صديقيّ    مررت بصديقيّ )

	

الرفع: 
- المثنى: مرفوع وعلامة رفعه الألف                                  - جمع المذكر السالم: مرفوع وعلامة رفعه الواو التي قُلبت ياء وأدغمت في ياء المتكلم 

	

النصب: 
منصوب وعلامة نصبه الياء المدغمة في ياء المتكلم 

	

الجر: 
مجرور وعلامة جره الياء المدغمة في ياء المتكلم 


	جمع المذكر السالم(جاء مهندسيّ       رأيت مهندسيّ ,مررت بمهندسيّ )


	
	
	



	
	تابع: المضاف إلى ياء المتكلم

ثالثاً: الاسم المقصور والمنقوص (فتى – محامي) 
عند الإضافة تُقدر عليه حركات الإعراب ليست بسبب الإضافة وإنما لأنها في الأساس تُقدر عليه، فيقال عند الإضافة: 


	لمقصور (هذا فتاي – رأيت فتاي – مررت بفتاي)
	الرفع والنصب والجر بعلامات مقدرة منعاً من ظهورها التعذر

	المنقوص (جاء محاميّ – رأيت محاميّ – مررت بمحاميّ) 

	الرفع: بضمة مقدرة على الياء المدغمة في ياء المتكلم.
  النصب: بالفتحة الظاهرة على الياء المدغمة في ياء المتكلم.
   الجر: بكسرة مقدرة على الياء المدغمة في ياء المتكلم



التقييم 
أعرب الكلمات التي تحتها خط في الآيات التالية: 
﴿إِنَّ عِبَادِي لَيْسَ لَكَ عَلَيْهِمْ سُلْطَانٌ﴾ 
﴿إِنَّ الْهُدَىٰ هُدَى اللَّـهِ﴾ 
﴿لَن نَّدْعُوَ مِن دُونِهِ إِلَـٰهًا﴾ 
﴿وَلَا تَمْشِ فِي الْأَرْضِ مَرَحًا﴾ 
﴿وَمَا رَبُّكَ بِظَلَّامٍ لِّلْعَبِيدِ﴾ 




